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С разгромным счётомНа субботник как на праздник Открыт круглогодичный 
центр знаний «Машук»

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

ЧЕГЕМСКИЙ МОСТ  ЗАПУСТЯТ 
К 1 СЕНТЯБРЯ

ДЕНЬ ГОСУДАРСТВЕННОГО ФЛАГА РФ

В церемонии приняли участие 
Глава КБР Казбек Коков, Пред-
седатель Парламента республики 
Татьяна Егорова, Председатель 
регионального Правительства Алий 
Мусуков, депутаты, члены Прави-
тельства Кабардино-Балкарии, 
представители общественных и 
религиозных организаций, наль-
чане и гости столицы республики. 
Под гимны России и Кабардино-
Балкарии трёхцветные флаги на 
площади Согласия подняли на 
тридцатипятиметровую высоту.

Открывая торжество, Глава КБР 
Казбек Коков приветствовал го-

Капитальный ремонт правого моста через реку Чегем на 
443 км федеральной трассы Р-217 «Кавказ» близится к завер-
шению. В настоящее время строители устраивают дорожное 
полотно, протяжённость которого составляет 68 метров. С 
ходом ремонтных работ ознакомился Глава КБР Казбек Коков. 

Ежедневно по автомагистрали, частью которой является че-
гемский мост, проезжают до 25 тысяч автомобилей. Мостовое 
сооружение 1950 года постройки не справлялось с возросшими 
нагрузками и требовало капитального ремонта. 

Мостостроители почти полностью разобрали сооружение 
и обновили фундаменты опор с устройством буронабивных 
свай. Возведены новые опоры, смонтированы трёхпролётное 
строение и переходные плиты на сопряжениях с автодорогой, 
устроены деформационные швы, укреплены монолитным 
бетоном конусы для повышения устойчивости сооружения. 
Для защиты насыпи от размыва проведены берегоукрепи-
тельные работы. Дорожное полотно моста расширено с 9,5 до  
11,5 метра. Это в значительной мере снимет напряжённость в 
пиковые часы и сделает трассу безопаснее. Основные работы 
будут завершены на месяц раньше запланированного срока.

В Чегеме завершается и ремонт подземного пешеходного 
перехода на трассе Р-217 «Кавказ».

На различных участках федеральной дороги проводится 
капитальный ремонт и других мостовых сооружений.

Открыто движение по мосту через суходол между сёлами 
Куба-Таба и Псычох. К 1 сентября планируется запустить дви-
жение и по мосту через реку Лескен в районе Анзорея. Также 
ведутся работы по обновлению мостов рядом с посёлком 
Эльбрус через реку Баксан и через реку Хеу рядом с Аушиге-
ром.  В нормативное состояние приводятся участки автодорог 
в районе Прогресса, от Малки до с. Куба-Таба, будет введён в 
эксплуатацию и участок автодороги от Аргудана до границы с 
Республикой Северная Осетия-Алания. 

Мероприятие, приурочен-
ное к 100-летию государ-
ственности Кабардино-Бал-
карии, было организовано 
по инициативе Главы КБР 
Казбека Кокова Федерацией 
альпинизма России при под-
держке Правительства КБР, 
регионального Министерства 
курортов и туризма, ГУ МЧС 
по Кабардино-Балкарии, 
МВД по КБР, администрации 
Эльбрусского района и по-
сёлка Эльбрус, АО КАВКАЗ.
РФ. В Эльбрусиаде 2022 
года принимали участие 
альпинисты из 20 регионов 
страны – от Москвы до Крас-
ноярска – всего около 130 
человек, добрая половина 
участников представляла 
Кабардино-Балкарию. По 
плану подняться на вершины 

 «Эльбрусиада-2022»: горы, флаги и любовь
 

Эльбруса в год столетия КБР 
должны были 100 человек, 30  
– в резерве. Среди восходи-
телей не только альпинисты, 
но и политические деятели, 
представители правоохра-
нительных органов, науки, 
средств массовой информа-
ции, спортсмены. 

Участники готовились к 
восхождению с 13 августа в 
альплагере «Адыл Су» гор-
ного клуба «Управление аль-
пинистских лагерей» (УАЛ) 
на высоте 1800 метров над 
уровнем моря под руковод-
ством мастеров спорта по 
альпинизму Александра Яко-
венко, Валерия Кузнецова и 
мастера спорта по горному 
туризму Ольги Назаренко.

После акклиматизацион-
ных выходов на перевалы 
Ирикчат, ВЦСПС, гору Чегет 
и водопад «Девичьи косы» на 
высоты до 3400 метров 16 ав-
густа основная масса участ-
ников восхождения вместе 
с инструкторами поднялась 
в базовый лагерь на склоне 
Эльбруса в районе ЯК При-
юта на высоте 3950 метров.

(Окончание на 2-й с,).
Фото  Константина 

Колесникова

По сообщению регионального Минсельхоза, в Кабардино-
Балкарии продолжается уборка и заготовка консервов из слад-
кой кукурузы. Производством подобных овощных консервов в 
республике занимается одно из ведущих предприятий отрасли 
– ООО «Зелёная компания».

Уже переработано 6,3 тыс. тонн сырья и выработано 9,8 млн 
условных банок консервированной кукурузы. Объёмы произ-
водства не уступают прошлогодним. Консервы предприятие 
выпускает в жестяных банках, удобных для хранения и транс-
портировки. Они поставляются во многие регионы страны и 
пользуются повышенным спросом у покупателей. 

КОНСЕРВИРОВАННАЯ КУКУРУЗА ИЗ КБР 
ПОЛЬЗУЕТСЯ ПОВЫШЕННЫМ СПРОСОМ

стей из Скадовского 
района Херсонской 
области:

– Добро пожаловать, мы 
искренне рады видеть вас в 
нашей республике! Знайте, 
жители Кабардино-Балкарии 
всегда рядом с вами, победа 
будет за нами, мирное небо 
будет над нашими детьми!

Глава региона подчеркнул, 
что легендарный триколор 
– один из символов госу-
дарства, подтверждающий 

суверенитет нашей страны, преем-
ственность поколений и традиций, 
государственный флаг олице-
творяет славную историю России, 
объединяет россиян в стремлении 
приумножать вклад в укрепление 
могущества Отечества.

– Сегодня, несмотря на новые 
серьёзные вызовы и угрозы, страна 
продолжает устойчивое развитие, 
успешно решаются выдвинутые 
нашим национальным лидером 
Владимиром Владимировичем 
Путиным масштабные задачи 
по модернизации экономики, по 
улучшению качества жизни лю-

дей, – подчеркнул Казбек Коков. 
–  Всё это –  доказательство того, 
что Россия преодолеет любые пре-
пятствия и трудности, продолжит 
под своим флагом уверенную по-
ступь по пути мира и социального 
прогресса. Кабардино-Балкария 
имеет многовековую историю жизни 
в единой семье России, а сейчас мы 
находимся в преддверии столетия 
республики. Прочной основой для 
реализации намеченных планов 
её развития является наша с вами 
солидарность, дружба народов. 
Уверен, поднятие государственных 
флагов Российской Федерации и 
Кабардино-Балкарской Республики 
послужит патриотическому воспи-
танию подрастающих поколений и 
станет знаковым украшением на-
шей столицы. Под государственным 
флагом Россия была и будет опло-
том мира и дружбы всех народов. 

К участникам церемонии под-
нятия государственных флагов 
РФ и КБР обратился председатель 
Нальчикского городского совета 
ветеранов войны, труда, Воору-
жённых Сил и правоохранительных 
органов Мустафа Абдулаев.

– Снова вся Европа поднялась 
против России, нашу страну хотят 
уничтожить, сделать мир  однопо-
лярным, но этого не будет, – сказал 
он. – Сыновья Кабардино-Балкарии, 
России, Донбасса сделают всё для 
того, чтобы победить проклятый на-
цизм. Слава Кабардино-Балкарии, 
слава России!

Несколько дней назад в социаль-
ных сетях к Главе КБР Казбеку Вале-
рьевичу Кокову обратился малень-
кий житель Кабардино-Балкарии 
Шамиль Хазгериев, который очень 
хотел выступить на мероприятии в 
честь Дня государственного флага 
России. Этому желанию суждено 
было осуществиться: Шамиль вы-
шел на сцену на площади Согласия 
и поздравил всех, кто пришёл на 
праздник. 

Для горожан и гостей Нальчика 
подготовили концертную програм-
му, которую открыл заслуженный 
артист КБР Азамат Цавкилов с 
композицией «За правду Россия – 
Кавказ». Всеми любимый хит «Мой 
край, Кабардино-Балкария» испол-
нил заслуженный артист Кабарди-
но-Балкарии, Адыгеи и Ингушетии 
Султан Хажироко. Дуэтом высту-
пили Азамат Цавкилов и солистка 
Государственного музыкального 
театра Замира Жабоева с компо-
зицией «Вперёд, Россия!». Песню 
о любви к малой родине исполнила 
Лана Канукоева. А после концерта 
всех участников торжества ждал 
сюрприз: угощение мороженым и 
экскурсия по Нальчику.

Вероника ВАСИНА.
Фото Артура Вологирова
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Чистая гора
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Каждое пятое яблоко или груша 
в России созревает 

в Кабардино-Балкарии
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КУЛЬТУРНЫЙ КОД
Началась заявочная компания на участие в конкурсе пре-

зидентского фонда культурных инициатив. Общий грантовый 
фонд конкурса составил миллиард рублей.

Проекты оценивают по шести направлениям: «Гордимся»; 
«Своих не бросаем»; «Новые возможности»; «Герои Донбасса 
– Герои России»; «Мы вместе»; «Культурный код». 

Участниками конкурса могут стать негосударственные НКО, 
муниципальные учреждения за исключением казённых, инди-
видуальные предприниматели и коммерческие организации.

Подробнее о конкурсе можно узнать, набрав в поисковике 
«Президентский фонд культурных инициатив». 

Олицетворение истории России
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– Вместе с тем следует от-
метить, что в данном сегменте 
доля фермерских хозяйств и 
частного сектора имеет боль-
шое значение и составляет 
около 50 %, – отмечает про-
ректор по научно-исследова-
тельской работе Кабардино-
Балкарского государствен-
ного аграрного университета  
им. В.М. Кокова Рустам Абдул-
халиков. – Производство мяса 
птицы на душу населения в 
республике остаётся одним 
из самых высоких по стране –  
50,8 кг, что на 17,1 кг, или 
33,6%, больше средних значе-
ний по Российской Федерации. 

По словам Рустама За-
урбиевича, крупными про-
мышленными производи-
телями мяса птицы и яиц в 
регионе являются агрофирма 
«Велес-Агро» и агрогруппа 
«Баксанский бройлер», ко-
торые работают по принципу 
«замкнутого цикла».

Он также подчёркивает, 
что важной частью экономики 
птицеводческих предприятий 
является глубокая переработ-
ка продукции. В республике 
она представлена достаточно 
широким ассортиментом вы-
пускаемой продукции. Это 
охлаждённые и заморожен-
ные тушки, натуральные по-
луфабрикаты (грудка, филе, 

Локомотив регионального 
экономического блока

Рустам Абдулхаликов

Каждое пятое яблоко или груша в России 
созревает  в Кабардино-Балкарии

ООО «Велес-Агро», Прохладненский район

 Среди регионов Россий-
ской Федерации больше всего 
яблок и груш вырастили са-
доводческие хозяйства раз-
личных форм собственности 
Кабардино-Балкарии – почти  
20 % от всероссийского объ-
ёма. Также республика ли-
дирует по сбору плодов кре-
стьянскими (фермерскими) 
хозяйствами и личными под-
ворьями сельчан.  В прошлом 
году аграрии КБР собрали 
535,5 тыс. плодово-ягодной 
продукции, по прогнозам, 
республика имеет все шансы 
довести уровень объёма про-
изводства до 600 тыс. тонн в 
этом году.

Также Кабардино-Балка-
рия на протяжении несколь-
ких лет является одним из 
ведущих субъектов РФ по 
темпам закладки многолетних 
насаждений интенсивного и 
суперинтенсивного типов. По 
информации регионального 
Минсельхоза, весной заложе-
но порядка 600 гектаров но-
вых садов. Всего в этом году, 
как и годом ранее, с учётом 
осеннего цикла планируется 
заложить не менее 1 500 га 
многолетних насаждений.  

В рамках импортозамеще-
ния садоводы КБР в регио-
ны России могут поставлять  
500 тыс. тонн плодов и ягод. 
Выращенные в республике 
фрукты и ягоды уже имеют об-
ширную географию поставок 
и своих постоянных покупате-
лей. В Кабардино-Балкарии 
есть современные плодохра-
нилища, которые позволяют 
сохранять все свойства фрук-
тов и ягод до следующего 
урожая. Сегодня мощность 
плодохранилищ составляет 
около 190 тыс. тонн.

За последние годы Рос-
сельхозбанк в Кабардино-
Балкарии реализовал ряд 
экономически значимых ин-
вестиционных проектов в 
сфере садоводства и расте-
ниеводства.  Среди них – за-
кладка интенсивного сада на 
площади 123 га ООО «Сады 
Нальчика». Ориентировочно 
рост составит дополнительно 
до 7 тыс. тонн продукции в год.

– Россельхозбанк активно 
кредитует агропромышлен-
ный комплекс региона, уделя-
ет большое внимание подго-
товке и проведению сезонных 
работ, обеспечению аграриев 
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 Здесь началась активная 

подготовка к восхождению с 
акклиматизационными вы-
ходами и снежно-ледовыми 
занятиями на высоты около 
5000 метров над уровнем 
моря.  

На склоне высочайшей 
вершины Европы в райо-
не «Приюта 11» 18 августа 
состоялось официальное 
открытие юбилейной акции 
«Эльбрусиада-2022. 100 лет 
КБР».

В ночь с 18 на 19 августа 
участники массового вос-
хождения вышли на штурм 
горы, однако резко испор-
тившаяся погода, приход 
грозового фронта вынудили 
прервать подъём и вернуть-
ся в базовый лагерь. Пере-
довая группа успела дойти 
до высоты 5200 метров.

Оставался единственный 
резервный день 20 августа. 
Восхождение началось в  час 
ночи, несмотря на плохую 
погоду, ураганный ветер и 
снег. Не всем участникам 
удалось дойти до цели, толь-
ко самые подготовленные 
и мотивированные смогли 
преодолеть все препятствия. 
На седловине группы раз-
делились и пошли каждая к 
своей вершине. Первой вос-
ходителям покорилась Вос-
точная вершина Эльбруса в 
6.50 утра, через некоторое 
время было зафиксировано 
восхождение и на Запад-
ную вершину. По отзывам 
участников, оно прошло 
«ровно, без эксцессов и 
происшествий», и в этом, 
конечно, большая заслуга 
инструкторского состава и 
организаторов.

На обеих вершинах Эль-
бруса участники восхожде-

ния одновременно развер-
нули государственные флаги 
Российской Федерации и 
Кабардино-Балкарской Рес-
публики. Таким образом, 
Эльбрусиада стала ещё и 
первой в череде мероприя-
тий празднования Дня госу-
дарственного флага Россий-
ской Федерации.

«Только со второй попытки 
участникам массового вос-
хождения удалось достичь 
вершин самой высокой горы 
Европы. Первый выход 19 ав-
густа прервала штормовая 
погода. И во второй выход 
условия тоже были тяже-
лейшие, но ребята сделали 
невозможное – они достигли 
вершины, несмотря на ура-
ганный ветер и снег», – отме-
тил министр курортов и туриз-
ма КБР Мурат Шогенцуков.

Успешные тестовые ис-
пытания прошли персональ-
ные аварийные радиомаяки  
системы КОСПАС-САРСАТ 
корпорации «Роскосмос». 
Прибор создан для исполь-
зования в тяжёлых погодных 
и климатических условиях, 
это полностью российская 
разработка, рассчитанная 
на пять лет эксплуатации. 
Персональные радиомаяки 
позволяют найти человека 
по спутниковой связи в лю-
бом месте. С высоты 4800 
метров со склона Эльбруса 
был послан сигнал, который 
оперативно пришёл на пульт 
Центра управления в кри-
зисных ситуациях Главного 
управления МЧС России по 
КБР. Погрешность опреде-
ления места нахождения 
составила пять метров. 

Как это часто бывает во 
время памятных меропри-
ятий, не обошлось без ро-
мантической истории. На 
Западной вершине Эльбруса 
участник восхождения из Ка-
бардино-Балкарии Даниял 

Этчеев сделал предложение 
руки и сердца своей девушке 
Эрнессе Кетенчиевой. Для 
молодых людей это первый 
альпинистский опыт: они 
вместе поднялись на высо-
чайшую вершину Европы, 
преодолев все трудности.  

Во время торжествен-
ной церемонии закрытия 
«Эльбрусиады-2022» гостей 
и участников мероприятия 
приветствовали президент 
Федерации альпинизма Рос-
сии Алексей Слотюк и заме-
ститель генерального дирек-
тора акционерного общества 
«КАВКАЗ. РФ» Хиса Беккаев. 
Памятные значки и сертифи-
каты о восхождении на Эль-
брус вручили руководителям 
групп Мурат Шогенцуков и 
Алексей Слотюк.

По словам руководителя 
пресс-службы Федерации 
альпинизма России Ири-
ны Морозовой, прошедшая 
Эльбрусиада – это значи-
мое событие не только для 
Кабардино-Балкарии, но и 
для российских альпини-
стов.  На Кавказе находит-
ся самая высокая горная 
система, и это колыбель 
советского альпинизма. «Не 
может не радовать тот факт, 
что руководство республики 
проявляет такой интерес к 
развитию альпинизма в ре-
гионе, – отметила Морозова. 
– За последние годы про-
изошли большие изменения, 
и нынешняя Эльбрусиада 
имеет важное значение. Не 
в последнюю очередь пото-
му, что в этом восхождении 
больше половины участни-
ков – жители Кабардино-
Балкарии, и инициировал 
это мероприятие Глава ре-
спублики.  Это важный шаг 
в развитии горовосхождений 
в России и альпинизма в 
кавказском регионе».

Расул ГУРТУЕВ

В сопровождении пред-
ставителя республиканского 
штаба отгонных пастбищ 
КБР Аскербия Юанова он 
посетил порядка 12 живот-
новодческих точек, сосре-
доточенных в различных 
урочищах Аурсентхской и 
Хаймашинской зон, поинте-
ресовался жизнью, бытом, 
трудовыми буднями и успе-
хами тружеников отрасли.

– С начала летне-паст-
бищного сезона я третий раз 
приезжаю к вам и каждый 
раз смотрю на вашу работу 
с восхищением и благодар-
ностью, – признался он на 
встрече с фермерским акти-
вом на высоте 2 тыс. метров 
над уровнем моря. 

Один из участников встре-
чи сообщил, что часто не-
кие люди предлагают зе-
мельные участки на горных 
пастбищах по заниженной 
арендной плате, находятся 
и предлагающие земельные 
наделы в субаренду. 

– С 2021 года координато-
ром отгонных пастбищ в Ка-
бардино-Балкарии постанов-
лением Правительства КБР 
определено Министерство 
земельных и имуществен-
ных отношений республики, 
пояснил Борис Бербеков. – 
Вопросы аренды земельных 
участков на горных пастби-
щах также находятся в ве-
дении Минимущества КБР, 
которое регулярно через 
республиканские средства 
массовой информации и ин-

тернет-ресурсы информиру-
ет о свободных участках. Для 
всех землепользователей 
республики определён еди-
ный размер арендной платы.  
Процедура предоставления 
в аренду земельного участ-
ка на горных пастбищах 
прозрачна: на основании 
официального договора ми-
нистерство предоставляет 
фермеру или иному заявите-
лю свободный участок с чёт-
ким обозначением размера 
арендной платы и сроков её 
внесения. 

По последней инфор-
мации, в Кабардино-Бал-
карии к землям отгонного 
животноводства относятся  
555 участков общей пло-
щадью 137 тыс. гектаров, 
сдано в аренду 412 участков 
площадью около 103 630 га, 
что превышает 75 %.

«Молочники» посетовали 
на то, что в сезон «большого 
молока» цена на товарное 
молоко заметно падает, 
тогда как произведённое 
в условиях альпийского 
высокогорья оно должно 
стоить достаточно дорого. 
Отдельные фермеры сами 
перерабатывают молоко и 
в виде конечной продукции 
реализуют через оптовые 
рынки и торговые сети. Но 
такой неорганизованный 
подход не решает пробле-
му. Борис Бербеков пред-
ложил создать на местах с 
наибольшим количеством  
сосредоточения дойного 

стада сельскохозяйствен-
ный потребительский пере-
рабатывающий сбытовой 
кооператив. Рядом со шта-
бом в урочище Хаймаша 
простаивает молочный за-
вод, который в прежние вре-
мена работал в три смены 
и производил отменную 
продукцию. В Минсель-
хозе действует грантовая 
программа по поддержке 
сельскохозяйственной по-
требкооперации.

Заведующие животновод-
ческих ферм Баксанского, 
Зольского и Эльбрусского 
районов затронули вопрос 
поощрения госнаградами 
знатных работников отрасли.

Стоит  отметить ,  что 
практически все работники 
высказали слова благо-
дарности  региональному 
Министерству земельных и 
имущественных отношений 
за грамотную и правильную 
организацию работы во всех 
урочищах Хаймашинской, 
Аурсентхской и Черекской 
зон.  Речь не только о созда-
нии условий для труда, быта 
и отдыха, но и о слаженном 
эффективном взаимодей-
ствии с первых дней сезона  
медицинской и ветеринар-
ной служб, энергетиков, 
дорожников, а также Росте-
лекома, наладившего на-
дёжную мобильную связь.

Пресс-служба 
Минимущества КБР.

Фото Артура 
Вологирова

Общественный совет 
выслушал мнение животноводов

крылья, окорочок, котлеты, 
пельмени), а также готовые 
к употреблению варёные, 
полукопчёные, сырокопчёные 
колбасы, иные кулинарные 
изделия. 

– Дальнейшее развитие 
отрасли птицеводства в Ка-
бардино-Балкарии, на мой 
взгляд, должно быть направ-
лено на повышение доли 
отечественных кроссов в от-
расли птицеводства, – пред-
лагает учёный. – В том числе 
и повышение технической 
оснащённости птицеводче-

ских предприятий, внедрение 
ресурсосберегающих и ин-
формационных технологий, 
автоматизация и внедрение 
цифровых систем управле-
ния производством. Очень 
важным моментом считается 
поиск альтернативных ис-
точников кормов и кормовых 
добавок; участие в государ-
ственных программах под-
держки сельхозтоваропроиз-
водителей; выход с конкурен-
тоспособной продукцией на 
альтернативные внутренние 
и внешние рынки, а также 

подготовка и переподготовка 
специалистов. За 40-летнюю 
историю наш аграрный вуз 
подготовил более 1500 специ-
алистов в области зоотехнии и 
ветеринарии. С 2001 года на 
базе КБГАУ им. В.М. Кокова 
функционирует диссертаци-
онный совет, за время суще-
ствования которого успешно 
прошли защиту учёной сте-
пени кандидата сельскохо-
зяйственных наук 55 человек 
и учёной степени доктора 
сельскохозяйственных наук 
10 соискателей, в том числе  

4 кандидатские и 2 докторские 
диссертации, связанные с от-
раслью птицеводства. 

В разное время здесь про-
водили научно-исследователь-
скую работу авторитетные учё-
ные Константин Иосифович 
Обминский, Таладин Нахо-
вич Коков, Салих Хамидович 
Энеев, Виталий Хакяшевич 
Вороков. Основными направ-
лениями фундаментальных 
исследований были вопросы 
оптимизации минерального 
питания сельскохозяйствен-
ной птицы, повышения про-
дуктивности и племенных 
качеств кур мясных линий 
и кроссов. Кабардино-Бал-
карский государственный 
аграрный университет имени  
В.М. Кокова входит в состав 
консорциума по программе 
стратегического академиче-
ского лидерства «Приори-
тет-2030» «Агробиотех-2030». 
Сложились плодотворные 
творческие отношения с Все-
российским научно-исследо-
вательским и технологическим 
институтом птицеводства. 

КБГАУ им. В. М. Кокова стал 
инновационной площадкой 
для продвижения отрасли ин-
новационного птицеводства, 
в его стенах ежегодно прово-
дятся научные конференции, 
семинары, круглые столы рос-
сийского и межрегионального 
масштабов. 

По убеждению Рустама 
Абдулхаликова, для профес-
сорско-преподавательского 
корпуса местного аграрного 
вуза крайне важно и акту-
ально научное обеспечение 
и сопровождение сферы со-
временного птицеводства, 
призванное оставаться одним 
из локомотивов не только 
аграрного сектора республи-
ки, но и всего регионального 
экономического блока.   

Борис АУШИГЕРОВ.
Фото Артура Елканова

финансовыми ресурсами, в 
том числе в рамках льготного 
кредитования по ставке не 
выше 5 % годовых, – проком-
ментировал директор Кабар-
дино-Балкарского филиала 
банка Алим Сокуров. 

Примером успешно функ-
ционирующего предприя-
тия на обслуживании в Рос-
сельхозбанке является ООО 
«Фрукт-Трейд» в Чегемском 
районе. Предприятие распо-
лагает  фруктохранилищем 
с современным калибровоч-

ным и упаковочным цехом, а 
также цехом по переработке 
фруктов. На кредитные сред-
ства закуплено оборудова-
ние,  позволяющее сохранять 
свежесть яблок до 270 дней 
без потери качества. Также 
«Фрукт-Трейд» производит 
фруктовый сок прямого от-
жима без добавления консер-
вантов и яблочные чипсы, ко-
торые заняли достойное место 
на прилавках многих городов 
Российской Федерации. Вся 
продукция производится под 

брендом «Миариса», что в 
переводе с кабардинского 
означает «яблоко».

За последние годы потре-
бление яблок в России, по 
оценке экспертов Россельхоз-
банка, составляет в среднем 
13-14 кг на душу населения в 
год. В Кабардино-Балкарии 
годовая норма производства 
продукции плодоводства  на 
душу населения превышает 
50 кг.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

СТАТИСТИКА

Сколько продукции было реализовано сельхозпроизводителями?

Производство и реализа-
ция сельскохозяйственной 
продукции осуществляется 
всеми категориями сельхоз-
производителей: сельхозор-
ганизациями, крестьянскими 

(фермерскими) хозяйствами 
и индивидуальными пред-
принимателями, личными 
подсобными хозяйствами 
населения. По итогам 2021 
года в регионе было реали-

зовано 1156,4 тыс. тонн зерна 
злаковых и бобовых культур, 
29,6 тыс. тонн семян под-
солнечника, 65,2 тыс. тонн 
картофеля, 252,3 тыс. тонн 
овощей.

На крестьянские (фермер-
ские) хозяйства и индивиду-
альных предпринимателей 
приходится более половины  
от общего объёма реализации 
зерна злаковых и бобовых 
культур и семян подсолнечни-
ка – 575,8 тыс. тонн, 15,3 тыс. 
тонн соответственно.

На сельскохозяйственные 
организации – 59,2 % от обще-
го объёма овощей –149,4 тыс. 
тонн, 294,2 тыс. тонн (25,4 %) 
зерна злаковых и бобовых 
культур, 13 тыс. тонн (44 %) 
подсолнечника. 

 На долю личных подсоб-
ных хозяйств  приходится ос-
новной объём  выращенного 
картофеля – 50,5 тыс. тонн 
(77,5 % от республиканского 

значения), 286,4 тыс. тонн 
зерна (24,8 % от общего объ-
ёма  зерновых), 1,3  тыс. тонн  
(4,4 %) зерна злаковых и бобо-
вых  культур, подсолнечника. 
По итогам 2021 года ЛПХ про-
дано 89,1 тыс. тонн овощей 
(35 %).

В минувшем году сельхоз-
производителями республики 
реализовано скота и птицы 
(в живом весе)  99,6 тыс. 
тонн, что составляет 106,2 % 
к уровню 2020 г.  Объём про-
дажи молочной продукции 
снизился до 232,6 тыс. тонн,  
яиц возрос на 9,1 % и соста-
вил 55,4 млн шт.

Традиционно наиболее ак-
тивно осуществляли продажу 
скота и птицы (в живом весе) 
крестьянские (фермерские) 
хозяйства и индивидуальные 
предприниматели. По со-
стоянию на 1 января 2022 
года ими было реализовано  
37,9 тыс. тонн данной про-

дукции (38,1 % от общего 
объёма). Доля продажи мо-
лока и яиц  в крестьянских 
(фермерских) хозяйствах и 
у индивидуальных предпри-
нимателей  была невелика –  
4,3 % и 8,1 % соответственно.

Сельхозорганизации в 2021 
году продали  скота и птицы 
(в живом весе) 34,4 тыс. тонн 
(34,5 %); молока – 75,5 тыс. 
тонн (32,5 %),  яиц – 3,6 млн 
штук ( 6,5 %).

Основными производи-
телями молока и яиц в ре-
спублике являются  ЛПХ.  
Населением в 2021 году реа-
лизовано 147 тыс. тонн молока  
(63,2 %), 47,3 млн штук яиц 
(85,4 %). Скота и птицы (в 
живом весе) личными под-
собными хозяйствами насе-
ления реализовано 27,3 тыс. 
тонн, что составляет 27,6 % 
от общего объёма продажи 
по республике.

Ирина БОГАЧЁВА
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На субботник как на праздник

ЭКОЛОГИЯ

Математик Зенон Боревич  
мечтал полететь к звёздам

100 ЛЕТ КБР. ЭПОХА В ЛИЦАХ

10 тонн мусора со склонов Эльбруса «Canto bene» – 
школа оперного вокала

-

-
-

КУЛЬТУРА

-

-

Математик Зенон Ива-
нович Боревич (1922–1995) 
проживал в Нальчике, куда 
его семья переехала из 
села Суслы Новоград-Во-
лынского района Жито-
мирской области (Украина). 
Здесь, в столице Кабар-
дино-Балкарии, в 1939 го- 
ду Зенон окончил школу, 
отсюда поехал поступать. 
И поступил на математико-
механический факультет 
Ленинградского универси-
тета. 

Пережив первую бло-
кадную зиму, был вместе с 
университетом эвакуирован 
в Саратов. Эти факты от-
ражены в его официальной 
биографии, которую мы 
можем дополнить. Дело в 
том, что в Ленинграде, как и 
до этого в Нальчике, рядом с 
Боревичем находилась ещё 
одна нальчанка: вначале его 
одноклассница, а потом и 
сокурсница Ольга Абрамов-
на Пучкова. 

Вот что вспоминала Оль-
га Абрамовна о своём зна-
менитом однокласснике. 
Училась она в школе № 1, 
что располагалась на углу 
улицы Ногмова и проспекта 
Шогенцукова (здание сгоре-
ло). Сохранилось несколько 
фотографий, на которых 
Оля вместе с одноклассни-
ками. Надпись на одной из 
них гласит: «16 человек (на 
самом деле на фотографии  
17 детей) из III группы «С», 
перешедшие в IV группу». 
И дата: 29 мая 1932 года. 
Группа в данном случае си-
нонимична понятию класс. 

Надпись на другой фото-
графии такова: «Ученики 
IV группы «С» школы № 1  
им. Карашаева. 1933». Кста-
ти, учительницей в этом 
классе была Вера Ильи-
нична Шуйская (1875–1965) 
– одна из дочерей Ильи 
Емельяновича Шуйского, 
знаменитого нальчикского 
купца. 

Если приглядеться, все 
дети (за исключением одной 
девочки) обриты – это была 

своеобразная защита от 
вшей. Но по этой причине, 
кстати, трудно понять, кто на 
снимке и есть ли на нём во-
обще Боревич. Хотя именно 
в это время его семья пере-
ехала в Нальчик, а Зенона 
зачислили в группу «С», в 
которой он и проучился до 
окончания школы. 

Ольга Абрамовна вспо-
минала, что отличником 
он не был, но и равных в 
математике не знал. Учи-
тель Григорий Михайлович 
Лукьянов гордился своим 
учеником, предрекал ему 
большое будущее в науке. 
И не ошибся. 

Правда, сам Зенон хотел 
стать астрономом. Часами 
глядел на звёзды в старень-
кий телескоп, что имелся 
в школе. Безошибочно чи-
тал карту звёздного неба, 
мечтал полететь к далёким 
планетам.

А ещё он любил горы, ис-
ходил все окрестности Наль-
чика, забирался и дальше, 
в ближайшие ущелья, но 
где именно бывал – теперь 
не узнать. Кстати, любовь 
к горам, путешествиям он 
пронёс через всю жизнь. 
И неслучайно в некроло-
ге, который подписали его 
коллеги и друзья, извест-
ные учёные (Н. А. Вавилов,  
С. В. Востоков, С. М. Ерма-
ков, Г. А. Леонов, А. С. Мер-
курьев, А. И. Скопин, Р. А. 
Шмидт, А. В. Яковлев),среди 
прочего отмечается и эта 
его увлечённость: «Зенон 
Иванович всегда сохранял 
удивительное жизнелюбие 
и оптимизм. Его общитель-
ность и неизменно доброе 
отношение снискали ему 
всеобщую любовь коллег 
и знакомых. У него было 
много друзей во всех концах 
света. Зенон Иванович мог 
заворожить собеседника не 
только научными и около-
научными разговорами. С 
интересом слушали его рас-
сказы о зарубежных поезд-
ках, о горных путешествиях 
(он побывал во всех горных 

-

-

– Основными темами 
работы Летней  вокальной 
школы были глубокое по-
гружение в фонетику ита-
льянского языка в пении и 
правила исполнения речи-
тативов в произведениях 
итальянских композиторов,  
– сказала Л. Гуртуева. – 
Продуктивность мастер-
классов обеспечили  педа-
гоги школы Майя Андреев-
ская и Виктория Зяблицкая 
– обе из Москвы. Была  
подключена к процессу и я 
как автор и педагог проекта. 
Словом,  те, кто поставил 
цель за небольшой период 
(3–13 августа), эффективно 
используя его, познако-
мить участников с новой 
системой подхода к работе 
над академическими про-
изведениями, написанны-
ми на европейских языках 
по канонам утверждённой 
лингвистической системы 
для  вокалистов.

Приглашённые из Москвы 
преподнесли участникам 
огромный подарок – онлайн-
встречу с известным лингвис- 
том и педагогом Любовью 
Левиной и заслуженным ар-
тистом РФ, профессором, 
лауреатом международных 
конкурсов, президентом  Гер-
мано-Российской культурно-
образовательной  академии 
Кёльна Рубеном Лисицианом. 
Они дали участникам много 
ценных советов. 

Заметным звеном Летней 
вокальной школы стал  кон-
церт-лекция.

Нет сомнений, что Летняя 
вокальная  школа педагога и 
оперной певицы Лейлы Гур-
туевой расширила познания 
участников в классическом 
оперном  искусстве, вокаль-
ном пении. Но хотелось бы,  
чтобы большее количество 
молодёжи  было приобщено 
к высокой культуре оперного 
пения.

 Лекции в общеобразо-
вательных школах от про-
фессионалов сослужили бы 
хорошую службу для под-
нятия уровня музыкальной 
культуры.

С этой точки зрения боль-
шую работу проводит Гос-
филармония, организуя 
вечера-фестивали Ю. Те-
мирканова.

На Летней вокальной 
школе в колледже культуры 
и искусств присутствовали 
наши именитые певицы 
народная артистка РФ На-
талия Гасташева и заслу-
женная артистка РФ Галина 
Таукенова, что придало ме-
роприятию особый смысл 
и статус.

Н. Гасташева в своём 
кратком слове подчеркнула 
безусловную значимость  
проекта «Canto bene» для 
развития в республике опер-
ного пения.

Светлана МОТТАЕВА

районах нашей страны и вы-
полнил нормативы мастера 
спорта по горному туризму). 
Зенон Иванович всегда был 
душой общества; в качестве 
председателя дружеских 
встреч замену ему найти 
невозможно...». 

А вот как складывалась 
судьба Зенона Боревича  
после Нальчика. Он по-
ступает в Ленинградский 
университет, в годы Вели-
кой Отечественной, как мы 
уже сказали, эвакуируется 
вместе с другими студен-
тами в Саратов. В сентябре 
1944 года возвращается 
в Ленинград и в 1947 го- 
ду оканчивает университет 
с отличием. Далее аспиран-
тура при Математическом 
институте АН СССР, защита 
в марте 1951 года кандидат-
ской диссертации «К теории 
локальных полей», препода-
вательская деятельность на 
кафедре высшей алгебры 
Ленинградского универси-
тета. В феврале 1967 го- 
да защищает докторскую 
диссертацию. А потом –  
30 лет работы заведующим 
кафедрой высшей алгебры 
и теории чисел, в том числе 
10 лет деканом математико-
механического факультета 
ЛГУ.

Зенон Боревич внёс круп-
ный вклад в развитие ал-
гебры и теории чисел. Его 
работы (а их – научных и 
учебных – более 120), его 
книги – «Определители и 
матрицы» и уже отмечен-
ная выше «Теория чисел» 
– стали настольными для 
алгебраистов всего мира.

Мария и Виктор  
КОТЛЯРОВЫ

-
-

-

Идея проведения субботни-
ка была озвучена Главой  КБР 
на последнем «муниципаль-
ном часе». Экологическая 
акция состоялась во всех 
муниципалитетах республики. 
В столице особое внимание 
было уделено пойме реки 
Нальчик, горе Кизиловка, на 
которой расположен маршрут 
«1000 ступеней», подъезду 
к ресторану «Сосруко», ку-
рортной и центральной зоне 
городского округа. 

– Я с утра проехал по 
некоторым улицам. Админи-
страции муниципалитетов 
и Минприроды обеспечили 
волонтёров всем необхо-
димым, – рассказал Ильяс 
Пагоевич.

На вопрос, стали ли береж-

нее относиться к природе в 
республике, Ильяс  Пагоевич 
с сожалением констатировал, 
что это не совсем так:

– Растёт туристический 
поток, чем больше туристов, 
тем сложнее с мусором. Но  
мы работаем в этом направ-
лении, проводим порядка 
30 субботников совместно с 
общественными организа-
циями, муниципалитетами и 

министерствами. Экологиче-
ская культура в республике  
улучшается, – констатировал 
министр.

В целом в КБР в этом году 
состоялось больше 50 суб-
ботников. Дирекция особо 
охраняемых территорий про-
вела около 15 субботников, не 
остались в стороне и муници-
палитеты.  

– Наше ведомство поль-

зуется социальными сетями 
«Телеграм» и «Вконтакте», и 
я очень доволен количеством  
людей, которые вышли на суб-
ботник, – отметил министр.–  
В акции в столице республики  
приняли участие несколько 
тысяч человек. 

Около моста на Кизиловку 
работали сотрудники Ад-
министрации Главы КБР. 
Они очистили пойму реки 
Нальчик.

– Я не так давно работаю  
в аппарате Уполномоченного 
по правам ребёнка в КБР, для 
меня это первый субботник в 
качестве сотрудника. Хочется, 
чтобы вокруг было чисто и 

красиво, – поделилась своим 
мнением Ламия Манияева.

Начальник управления по 
вопросам противодействия 
коррупции Аслан Нагоев 
в разговоре с нашим кор- 
респондентом отметил:

– Хочется, чтобы город был 
чище. Это наше лицо, мы 
здесь живём.  Хочется, чтобы 
приезжие видели только кра-
сивые уголки нашего города, 
нашей республики. У нас уди-
вительная природа, и мы от-
носимся к этому как к чему-то 
безусловному, не ухаживаем. 
К сожалению, мне не часто 
удаётся бывать на природе, 
но у нас очень красивый парк, 
хотелось бы, чтобы он продол-
жился и в горную часть, чтобы 
маршруты для прогулок были 
более разнообразными. 

По всей республике в суб-
ботнике приняли участие око-
ло 10 тысяч жителей,  собрано 
около 70 тонн мусора.

Ольга ЕРМИШКИНА.
Фото Артура Елканова

В начале августа Кавказ.
РФ объявил о проведении 
экологического фестиваля 
«Чистая гора», который стал 
продолжением проводимого 
в конце лета одноимённого 
субботника. Корпорация ре-
шила расширить формат: из 
разряда уборки мусора за 
туристами и альпинистами 
мероприятие превратилось 
в фестиваль экологичного 
«зелёного» образа жизни. 
Его участникам рассказали, 
как надо сортировать отхо-
ды, куда на переработку идёт 
пластик и что можно вообще 
сделать из мусора. 

Символом фестиваля на 
этот раз стал лис Муха, жи-
вущий на склонах Эльбруса,  
время от времени «инспекти-
рующий» поведение туристов 
на горе и выпрашивающий 
у них «вкусняшки». Даже 
ски-пасс для волонтёров был 
сделан из переработанной 
бумаги с образом этой хи-
трой мордочки. Более того, 
изображение Мухи вдохнов-
ляло на борьбу за чистоту с 
баннеров, контейнеров для 
сбора мусора и бумажных 
пакетов, которые выдавали 
покупателям туристических 
ски-пассов, чтобы собрать и 
отнести в контейнер встречен-
ный на горе мусор.

На поляне Азау всё было 
готово к субботнику – ре-
гистрация участников, вы-
дача ски-пассов и мешков с 
перчатками, распределение 
между инструкторами и спа-
сателями, которые в этой 
акции выступали гидами и 
руководителями волонтёров.

Я с подругой отправилась 
на самую высокую точку, на 
которую можно добраться по 
канатной дороге – на станцию 
«Гарабаши», расположенную 
на высоте 3455 метров над 
уровнем моря. Целью было 
не только собрать мусор, но 
и насладиться видами на лед-
ник Семёрка, спускающийся 
между вершинами Донгуз-
Орун и Накра на прекрасную 
двурогую Ушбу, на панораму 
Кавказского хребта, и макси-
мально приблизиться к вели-
чавому Эльбрусу. Для этого 
пришлось по раскатанной 
ратраками снежно-водяной 
массе, задыхаясь от недо-
статка кислорода, пройти ещё 
метров 500 до ледника. Там 
мы встретили группу молодых 
людей с узнаваемым синим 
логотипом Газпрома. Один из 
них – Кантемир Баков – рас-
сказал, что они организован-
но приехали принять участие 
в массовой уборке Эльбруса. 

На вопрос, соблюдает ли 
он принципы экологичности 
вне акций, Кантемир ответил:

– Я сажаю деревья и поэто-
му, как никто другой, связан с 
природой и экологией.

Навстречу с полным меш-
ком мусора вышла красивая 
девушка в горном снаряже-
нии. Александра Астрахижа 
из города Борисова Республи-
ки Беларусь готовится к вос-
хождению на Эльбрус через 
несколько дней и, участвуя 
в уборке ледника, проходит 
акклиматизацию. 

–Это моё пятое восхож-
дение на Эльбрус. Я  здесь 

бываю часто и убираю, со-
ответственно. Сейчас с аль-
пинистами стала ездить на 
сборы, проходить обучение, 
чтобы покорять вершину уже 
грамотно и безопасно. 

На леднике нам встрети-
лась весёлая компания дру-
зей, как оказалось, из города 
Выборг на границе с Фин-
ляндией. На «Чистую гору» 
попали по приглашению под-
руги Кристины Подковыровой, 
у которой гостили в Майском. 

– В городскую администра-
цию пришло приглашение на 
субботник, я позвала друзей. 
Это прекрасная возможность 
полюбоваться природой и 
сделать её чище, – рассказа-
ла Кристина. 

Алексей Васильев с улыб-
кой заявил, что в Выборге с 
горами не сложилось:

– Всю жизнь хотел увидеть 
хотя бы одну, а здесь выдал-
ся случай, что и горы можно 
увидеть, и природе помочь. 
Ребята собрали стёкла, по-
ролон, бутылки, пенопласт.

Две уставшие и озябшие 
девушки Роксана и Викто-
рия торопились на станцию 
канатки.

– Мы не рассчитали, что 
будет так холодно, потому 
оставили мешки с собранным 
мусором выше. Ребята, кото-
рые шли с нами, их спустят, 
– заверили они.

Девушки учатся в Кабар-
дино-Балкарском аграрном 
университете, приехали сту-
денческой компанией. 

На станции «Мир» волон-
тёров ждал горячий перекус 
в хорошей компании едино-
мышленников. 

На поляне Азау в это время 
проходило очень много собы-
тий – для младших участников 
фестиваля организовали 
мастер-классы «Лепка из 
глины», «Ароматный мешочек 
трав», «Роспись деревянной 
фигурки», «Роспись по кам-
ню, интерактивные игры «От-
куда берётся мусор», «Куда 
отправляется мусор». Для 
участников постарше мастер-
классы по йоге, жонглирова-
нию и цирковому искусству. 
Для любознательных читали 
лекции по развитию экодо-
бровольчества, раздельному 
сбору мусора и системе пере-
работки.

П р е д с та в и те л ь  К Б Г У  

им. Х. М. Бербекова Аскер 
Шибзухов рассказал на фе-
стивале об экологических 
программах для молодёжи в 
КБР и в России. Сюда он при-
ехал вместе со студентами, 
которые приняли участие в 
уборке мусора, и представил 
площадку по переработке му-
сора совместно с всероссий-
ской общественной органи-
зацией волонтёров-экологов 
«Делай!». 

На поляне также на время 
фестиваля расположился 
небольшой экомаркет, где 
были представлены работы 
местных умелиц – экокосме-
тика, украшения из растений в 
ювелирной смоле и шопперы.

Илона из Тырныауза сама 
шьёт шопперы и разрабаты-
вает к ним рисунки.

– Шопперы у меня хлоп-
ковые, натуральные и синте-
тические, которые склады-
ваются и могут поместиться 
в любую сумку, вполне себе 
достойная замена пластико-
вым пакетам, – уверена она.

На стенде были представ-
лены её картины с видами 
Эльбруса и Чегемских водо-
падов.

Надежда Аверьянова при-
ехала из Питера, живёт в 
Приэльбрусье более трёх лет. 
Она собирает травы и делает 
мыло, скрабы, убтаны ручной 
работы, безопасные для кожи. 

– «Чистая гора» проходит в 
чётвертый раз, но в этом году 
впервые в формате фести-
валя, – рассказала руководи-
тель маркетингового управле-
ния курорта «Эльбрус» Дарья 
Пруденко. – Мы бы хотели 
развивать мероприятие имен-
но как фестиваль более про-
светительского направления. 
Уборкой, конечно же, должны 
заниматься специальные 
службы и собственники биз-
неса, потому что мусор в 
основном не туристический.  
Волонтёры приезжают, и мы 
им очень благодарны. В даль-
нейшем фестиваль будет 
развиваться в большей мере 
в сторону просвещения. 

Только в качестве волон-
тёров на субботник зареги-
стрировались больше 350 
участников, всего канатными 
дорогами в этот день восполь-
зовались почти 3600 человек.

– Фестиваль собрал ре-
кордное число участников. Мы 
благодарны каждому, кто так 
или иначе принял участие в 
нём, – отметил генеральный 
директор Кавказ.РФ Хасан 
Тимижев.

Ежегодная уборка Эль-
бруса проходила на высоте 
3500 метров над уровнем 
моря в районе альпинистских 
приютов. Отдельные группы 
волонтёров прошли по марш-
руту экотропы Азау – Чегет и 
очистили от мусора лесную 
зону Приэльбрусья.

В этот день волонтёры соб- 
рали почти 10 тонн мусора. 

Ольга КЕРТИЕВА



Тираж – 1650 экз. 
Заказ – №1685. Индекс – 51530. Цена – 5 руб.
Время подписания номера по графику – 18.00. 
Подписан фактически – 21.00 Газета отпечатана  в ООО «Издательство

«Южный регион», 357600,
Ставропольский край, г. Ессентуки, 

ул. Никольская, 5-а.

 За доставку газеты подписчикам 
от вечает Управление феде-
раль    ной почтовой связи КБР.
Телефоны: 42-41-14, 42-31-15.
 За качество печати отвечает 
ООО «Издательство «Южный 
регион».

Редакция не вступает в пе ре писку с авторами. 
Рукописи не ре цен зируются и не возвра ща ются.

Ответственность за со дер жа  ние и достовер-
ность рек ла м  ных материалов и объяв лений несут 
рекламодатели.

Мнение авторов публикаций может не совпадать с 
точкой зрения редколлегии.

приёмная – 40-65-42; зам. гл. редактора – 42-68-68; зам. гл. 
редактора – 42-20-82; ответственный секретарь – 42-66-14; 
редактор по выпуску – 42-20-86.

политики, права – 42-75-37; информации – 42-66-32; культуры 
– 42-20-88, 42-70-27, 42-66-18; экономики – 42-75-70; спорта – 
42-75-14; работы с силовыми структурами – 42-66-26; фото-
корреспонденты – 42-75-14; отдел рекламы и объявлений –  
42-69-96.

ОТДЕЛЫ: 

ТЕЛЕФОНЫ:

Газета зарегистрирована 14 июня 1994 года Кабардино-Балкарской региональной инспекцией 
по защите свободы печати и массовой информации. Регистрационный номер – Н 0009. 

АДРЕС РЕДАКЦИИ 
И ИЗДАТЕЛЯ:

360000, г. Нальчик, 
пр.им. В.И. Ленина, 5.

 Интернет-версия: 
gazeta.kbpravda.ru

e-mail: 
kbpravda@mail.ru

4 Кабардино-Балкарская правда  

Главный редактор
 Р.Б. БЖАХОВА

Редакционная коллегия
Н. Конарева (зам. гл. редактора), 
Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),

Л. Умарова (отв. секретарь), 
Б. Бербеков, И. Богачёва, 
А. Габуева, А. Дышеков, 

З. Мальбахова 

Материалы рубрики  «Реклама, объявления»  предоставлены  для публикации  отделом  рекламы  ГКУ «КБР-Медиа»

НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ:
М. Мазуренко – дежурный редактор
О. Накова – редактор по выпуску
О. Абанокова, Р. Максидова – корректоры

СПОРТ

ИНФРАСТРУКТУРА

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

С разгромным счётом

Видимо, памятуя о том 
матче, когда была упущена 
масса хороших моментов для 
взятия ворот, спартаковцы 
начали агрессивно, стараясь 
быстро открыть счёт. Пятая 
минута: защитник хозяев с ле-
вого фланга неудачно пасует 
поперёк на партнёра, который 
уже проскочил эту зону перед 
штрафной площадью. Мяч 
перехватывает Ислам Тлупов, 
бьёт из пределов штрафной, 
но не попадает в ближний 
угол. Восьмая минута: после 
ввода мяча из аута с левого 
фланга Тлупов в штрафной 
площади соперника обы-
грывается с Торосяном. Тот 
от лицевой линии пасует в 
район 11-метровой отметки, 
и набежавший Ислам Дохов, 
чуть-чуть помедлив с уда-
ром, позволяет защитнику 
заблокировать «выстрел» на 
линии ворот, а Анзор Хутов 
на добивании посылает мяч 
выше цели. 

Номинальные хозяева 
поля (игра проходила на ста-
дионе имени Билимханова 
в Грозном) не собирались 
отсиживаться в обороне. На 
12-й минуте спартаковцы 
совершили обрез в центре 
поля, последовала контр-

атака хозяев по левому краю. 
Капитан молодых «барсов» 
Базаев получил пас от парт-
нёра в штрафной площади 
гостей и из убойной позиции 
пробил выше ворот.

Счёт в игре был открыт на 
30-й минуте: Хаким Кадыкоев 
вбросил мяч из аута на Сева-
ду Торосяна, который вбежал 
в штрафную площадь и нанёс 
хлёсткий точный удар в ближ-
ний угол – 0:1. Через девять 
минут хозяева могли сравнять 
счёт, но один из сыновей экс-
нападающего «Алании», мо-
сковских «ЦСКА», «Динамо» 
и ещё нескольких команд пре-
мьер-лиги Спартака Гогниева 
– Руслан, замыкая фланговый 
навес партнёра, метров с 
десяти пробил головой выше 
ворот. 

Спустя 45 секунд после 
перерыва Тлупов, получив 
пас из глубины от партнёра, 
убежал на рандеву с Дзаго-
евым, но не смог переиграть 
голкипера, отразившего удар 
в шпагате. Но мячом завла-
дел капитан красно-белых 
Алан Хачиров, который из-за 
пределов штрафной площади 
хладнокровно исполнил «па-
рашют» в дальний угол – 0:2. 
На 50-й минуте Тлупов довёл 

«Алания-2» огрызнулась 
на 77-й минуте, когда ре-
зервист Хокришвили, по-
явившийся на поле на 63-й 
минуте, обыграв нашего 
защитника, вошёл в штраф-
ную площадь и пробил в 
дальний от себя угол – Ра-
сул Мицаев, вытянувшись 
в струнку, отразил мяч на 
угловой. Окончательный 
счёт в компенсированное к 
матчу время установил за-
менивший Тлупова Ашуев: 
получив отличный пас от 
партнёра вразрез между за-
щитниками, Мурад убежал 
на рандеву с голкипером и, 
не сближаясь с ним, отпра-
вил мяч в дальний угол – 0:4!  

Крупная сухая победа над 
аутсайдером не должна вво-
дить в заблуждение перед 
очередным матчем, кото-
рый состоится 27 августа. 
С майкопской «Дружбой» 
будет гораздо сложнее. К 
тому же спартаковцам при-
дётся держать в голове 31-е 
число, когда они начнут на 
своём поле кубковую эпо-
пею: в 1/128 финала при-
мут пятигорский «Машук». 
Победитель пары сыграет в 
1/64 финала с победителем 
пары «Ставрополь-Агросо-
юз» – «Легион».

Альберт ДЫШЕКОВ

«Алания-2»: Дзагоев, 
Базаев (к) (Дудаев, 63), 
Мелекесцев (Хокришвили, 
63),Гиоев, Саумов, Гогниев, 
Карасев, Мецаев (Губиев, 
46), Григорьев (Гаглоев, 63), 
Кодзасов, Цогоев (Дряев, 
63).

«Спартак-Нальчик»: Ми-
цаев, Хачиров (к) (Топурия, 
53), Хутов (Черткоев, 68), 
Дохов, Тлупов (Ашуев, 68), 
Кадыкоев (Кодзоков, 68) 
Ольмезов, Торосян (Кумы-
ков, 79) Далиев, Масленни-
ков, Макоев

Голевые моменты – 7:3. 
Удары (в створ ворот) – 8 
(3) – 17 (10) Угловые – 4:6. 
Предупреждения: Макоев, 
83 – «Спартак-Нальчик». 

И В Н П М О

1. «Ротор» 5 5 0 0 13-3 15

2. «Чайка» 5 4 0 1 10-2 12

3. «Биолог-Новокубанск» 5 3 1 1 8-5 10

4. «Кубань-Холдинг» 5 3 0 2 5-8 9

5. «СКА Ростов-на-Дону» 5 2 2 1 5-4 8

6. «Спартак-Нальчик» 5 2 1 2 10-7 7

7. «Форте» 5 2 1 2 8-5 7

8. «Черноморец» 4 2 1 1 3-2 7

9. «Динамо Ставрополь» 5 1 3 1 3-2 6

10. «Дружба» 5 1 1 3 3-5 4

11. «Легион» 4 1 1 2 4-8 4

12. «Ессентуки» 5 1 0 4 2-8 3

13. «Машук-КМВ» 5 0 2 3 5-9 2

14. «Алания-2» 5 0 1 4 2-13 1

счёт до разгромного: Хутов 
отобрал мяч у защитника и 
переправил его нашему фор-
варду. Исламу не составило 
труда вкатить мяч в угол в 
противоход голкиперу, вышед-
шему на линию вратарской 
площади, – 0:3. На 70-й минуте 
вышедший на замену Дато 
Черткоев, не входя в штраф-
ную площадь, низом пробил в 
левый угол, и Дзагоеву не без 
труда удалось перевести мяч 
на угловой.

Первенство ПФЛ-2, группа 1.
Положение на 21 августа

Светофоры с умными детекторами,
современное освещение и тактильная плитка
На дороге, по которой в 

Нальчик заезжает транс-
порт со стороны Майского и 
Прохладненского районов, 
уже уложили трёхслойное 
асфальтобетонное покрытие, 
установили десять остано-
вочных комплексов, устрои-
ли разделительную полосу, 
дорожные бортовые кам-
ни, дополнительную полосу 
движения для поворота на 
ул. Ашурова и вблизи транс-
портной развязки, сообщает 
пресс-служба Министерства 
транспорта и дорожного хо-
зяйства КБР. Завершается 
установка тротуарных бор-
товых камней, озеленение 
прилегающей территории и 
укладка тротуарной и так-
тильной плитки, проводится 
пусконаладка новых свето-

форов с умными детекто-
рами, дорожных контролё-
ров и обзорных камер на 
светофорных объектах для 
внедрения автоматизи-
рованной системы управ-
ления дорожным дви- 
жением. 

Освещение с современ-
ными светодиодными све-
тильниками проведено на 
всём протяжении участка, 
что обеспечивает равно-
мерный световой поток по 
обеим сторонам дороги и 
прилегающей территории, 
установлено пешеходное 
перильное ограждение.

Остаётся обустроить учас- 
ток дорожными знаками и 
нанести разметку. 

Подготовила 
Василиса РУСИНА

От сердца к сердцу – праздник добра

Марафон начался 22 ию-
ля. Весь месяц в городах и 
районах Кабардино-Балка-
рии, государственных учреж-
дениях и школах работали 
точки по сбору канцелярских 
товаров и благотворительных 
взносов. Школьные принад-
лежности предназначаются 
для детей из малообеспе-
ченных семей республики 
и юных жителей Луганской 
и Донецкой народных рес-
публик.  

Благодаря активному 
участию местных жителей, 
коллективов предприятий и 
организаций помощь смогут 
получить более 800 детей 
республики и Донбасса, 
которым необходима допол-
нительная поддержка.

– Всех нас объединило 
добро. Сегодня государст-
во делает многое, чтобы 
поддержать материнство и 

детство. Реализуются фе-
деральные и региональные 
программы, осуществляет-
ся целый ряд социальных  
выплат. Но мы понимаем, 
что помощи ждёт особая 
категория семей, которым 
необходимо уделить больше 
внимания. Уверен, что акция 
станет хорошим дополне-
нием к системным мерам 
поддержки семьи и детства, 
которые реализуются госу-
дарством на федеральном 
и региональном уровнях. В 
рамках ежегодного суббот-
ника в поддержку детства 
Правительство КБР уже 
оказало помощь к началу 
учебного года более 2,5 тыс. 
детей. Спасибо за ту добро-
ту, которую мы смогли про-
явить все вместе, – отметил 
министр по молодёжной 
политике Азамат Люев. 

Благотворительный кон-

церт собрал полный зал. Сре-
ди зрителей было много детей 
и молодёжи, жителей районов 
и отдыхающих. Порадовали 
своими  выступлениями Сул-
тан Хажироко, Амур Текуев, 
Идар Коцев, Заур Барагунов, 
Алим Апшев, Зухра Габуе-
ва, Марина Пачева, Фатима 
Дышекова, танцевальные 
коллективы «Шагди», «Кал-
листо», «Импульс», «АмикС», 
«ЮмикС»и театр «Нарткала».

– От имени президиума 
профсоюзов КБР мы тради-
ционно приняли участие в 
марафоне. Чужих детей, как 
известно, не бывает, помощь  
тем, кто в этом нуждается, 
очень важна. А зависит она 
от нас с вами. Мы благодарны 
всем, кто откликнулся, – сказа-
ла профсоюзный лидер, депу-
тат Парламента КБР  Фатимат 
Амшокова.

В марафоне приняли учас-
тие более 100 организаций 
и порядка 100 волонтёров. 
Сбор канцелярских товаров 
осуществлялся в 40 пунктах. В 
ближайшее время волонтёры 
доставят ранцы со школьными 
принадлежностями детям по 
спискам, сформированным 
администрациями муниципа-
литетов. 

Карина ТЕКУЕВА.
Фото Артура Елканова

Друзья выражают глубокое соболезнование главному госу- 
дарственному инспектору труда КБР, профессору МАРЕМКУЛОВУ 
Арсену Нажмудиновичу в связи со смертью отца МАРЕМКУЛОВА  
Нажмудина Талибовича. Разделяем боль потери дорогого человека.

  

Северо-Кавказский филиал 
АО «Ростехинвентаризация – 
Федеральное БТИ» Кабардино-
Балкарское производственное 
отделение, кадастровый ин-
женер Жанова Альбина Муае-
довна (№ квалификационного 
аттестата – 07-13-157, почтовый 
адрес: КБР, г. Нальчик, пр. Шо- 
генцукова, 16, тел.: 8-964-038-
28-88) проводит собрание о 
согласовании местоположения 
границ земельного участка. 

В отношении земельного 
участка, расположенного по 

адресу: КБР, г. Нальчик, СТ 
«Ландыш», участок 257, выпол-
няются кадастровые работы по 
уточнению границ земельного 
участка. 

Заказчиком кадастровых ра-
бот является М. М. Кулиева. 

Собрание заинтересованных 
лиц по поводу согласования 
местоположения границ состо-
ится 25.08.2022 года в 11 часов 
по адресу: КБР, г. Нальчик, СТ 
«Ландыш», участок 257.

С проектом межевого плана 
можно ознакомиться по адресу: 

КБР, г. Нальчик, пр. Шогенцу-
кова, 16, Северо-Кавказский 
филиал АО «Ростехинвента-
ризация – Федеральное БТИ» 
Кабардино-Балкарское произ-
водственное отделение.

Возражения по проекту ме-
жевого плана и требования 
о проведении согласования 
местоположения границ зе-
мельного участка принимаются 
с 25.08.2022 г. по 25.09.2022 г. 
по адресу: КБР, г. Нальчик, пр. 
Шогенцукова, 16, Северо-Кав-
казский филиал АО «Ростехин-

вентаризация – Федеральное 
БТИ» Кабардино-Балкарское 
производственное отделение.

Смежные земельные участки, 
с правообладателями которых 
требуется согласовать местопо-
ложение границ: КБР, г. Наль-
чик, СТ «Ландыш»,  участок 258 
и СТ «Ландыш» участок 256. 

При проведении согласова-
ния местоположения границ при 
себе иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный 
участок.

21 августа на 66-м году жизни скоро-
постижно скончался ЧЕЧЕНОВ Муаед 
Гумарович – выдающийся юрист КБР 
и первый заместитель председателя 
координационного совета адыгских 
общественных объединений. 

Глубоко скорбим вместе с родными 
и близкими в связи с невосполнимой 
утратой выдающегося человека, кол-
леги, друга и общественного деятеля. 

Приносим искренние соболезно-
вания родным и близким Муаеда 
Гумаровича.

Коллектив ЗЖБИ-2

 Коллектив Государственной инспекции труда в Кабардино-
Балкарской Республике выражает искреннее соболезнование 
руководителю Государственной инспекции труда – главному го-
сударственному инспектору труда в КБР МАРЕМКУЛОВУ Арсену 
Нажмудиновичу в связи со смертью отца МАРЕМКУЛОВА  
Нажмудина Талибовича.

 

ФОРУМ

Открыт круглогодичный центр знаний «Машук»

Поздравить ребят со 
знаменательным событи-
ем прибыли руководитель 
Федерального агентства по 
делам молодёжи Ксения 
Разуваева, председатель 
комитета ГД РФ по моло-
дёжной политике Артём Ме-
телев, генеральный дирек-
тор российского общества 
«Знание» Максим Древаль, 
заместитель Председателя 
Правительства Ставрополь-
ского края Денис Давыдов, 
представители органов ис-
полнительной власти регио-
нов СКФО.

Торжественная церемо-
ния закрытия началась с 
оглашения приветствия Пре-
зидента России Владимира 
Путина. «За прошедшие 
годы ваш проект убедитель-
но доказал свою востребо-
ванность, сыграл весомую 
роль в судьбе участников, по 
праву приобрёл статус Все-
российского молодёжного 
форума, – отмечает глава 
государства. – И, конечно, 
отрадно, что завтра здесь, 
в Пятигорске, открывается 
современный круглогодич-
ный центр знаний «Машук», 
а это значит, что юноши и 
девушки из разных регионов 
России – начинающие спе-
циалисты сферы образова-
ния и студенты профильных 

учебных заведений – получат 
замечательную возможность 
не только в рамках форума, 
но и в любое время обмени-
ваться опытом, завязывать 
деловые отношения, обсуж-
дать насущные профессио-
нальные проблемы, главные 
из которых – совершенство-
вание образовательных и 
информационно-просвети-
тельских технологий, гармо-
низация межкультурного и 
межнационального диалога 
в нашей стране».

Тепло поздравила соб-
равшихся руководитель Фе-
дерального агентства по 
делам молодёжи Ксения 
Разуваева. 

– Кавказ – это энергия, 
сила, красота всей нашей 
страны. Очень здорово, что 
форум «Машук» приобретает 
новый масштаб, он становится 
действительно всероссийским 
во всех проявлениях этого сло-
ва. Ещё большее количество 
молодых людей не только из 
Кавказа, но и со всех уголков 
нашей страны получают воз-
можность приезжать сюда. И 
уверена, что их число с каж-
дым годом увеличивается. Я 
знаю, что среди участников 
форума «Машук 2022» – ре-
бята из ЛДНР. Ребята, мы вам 
рады, вы дома!  Добро пожа-
ловать в Россию! 

Председатель комитета ГД 
РФ по молодёжной политике 
Артём Метелев высоко оценил 
ответственность и лидерство 
машуковцев.

– Я был на «Машуке» три 
года назад. За это время изме-
нился статус форума. Думаю, 
вы все видите, что молодёжная 
политика меняется, появляется 
гораздо больше возможно-
стей: и грантов, и бесплатных 
путешествий, и субсидий для 
вашего трудоустройства, и 
много всего другого. Всё для 
того, чтобы у каждого молодого 
человека было желание жить 
и работать в России. Я хочу 
пожелать, чтобы вы никогда 
не боялись трудностей или 
проблем. 120 проектов, которые 
вы подали на конкурс, – это 
именно про лидерство. Берите 
ответственность за происходя-
щее, за реальность и будьте 
сильными людьми. Если вы 
будете сильными, то и наша 
страна будет такой же, – отме-
тил депутат.

На церемонии закрытия 
первой смены состоялось на-
граждение победителей Все-
российского конкурса моло-
дёжных проектов. Грантовую 
поддержку на общую сумму 
4,909 млн рублей получили 
13 проектов. Партнёры фору-
ма ПАО «Россети Северный 
Кавказ», ПАО «Ростелеком» 
и ООО «Цифроград» награ-
дили самых активных, весё-
лых и спортивных участников 
смены. 

Кульминационной точкой 

стало шоу дронов. Заверши-
лась церемония закрытия 
концертом кавер-группы «Ви-
тамины».

Началась работа второй и 
цифровой смен: 500 молодых 
людей из 59 регионов Рос-
сийской Федерации, ЛДНР, 
Запорожья и Абхазии участ-
вуют в работе смены «Наши 
смыслы» (по направлениям 
«Обучай иначе», «Обучай 
равных», «Обучай вместе», 
«Обучай в поиске», «Путь 
студента»); ещё 1000 человек 
присоединились к форуму в 
онлайн-режиме, участвуя в 
цифровой смене «Наша сре-
да» (по направлениям «Об-
новляй среду» и «Обновляй 
инструменты»). 

– Хочу поприветствовать 
всех участников «Машука» и 
пожелать вам отличного на-
строения, креатива, драйва. 
Пусть всё получится, и вы 
удачно защитите свои про-
екты. Помните всегда, что 
«Машук» – это про смыслы, 
это про дружбу. «Машук» – это 
форум возможностей, – об-
ратился к участникам министр 
по делам молодёжи Кабар-
дино-Балкарской Республики 
Азамат Люев.

 «Машук» растёт и расши-
ряется, вчера молодые люди 
могли заявить о себе в СКФО, 
а сегодня – на всю Россию.

В завершение состоялся 
концерт известной кавер-груп-
пы «Bombay».

Подготовила 
Карина КАСАТКИНА
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Утерянный аттестат 00704000009013 на имя Мамбетова Алима 
Муратовича об окончании МКОУ СОШ № 1 г. п. Чегем считать не-
действительным.


